



**En Equateur**, entre 1964 et 1990, les activités pétrolières de Texaco (Chevron) ont causé des impacts importants sur la vie et l'environnement de la population de la zone amazonienne.

En réponse à cette pollution, en 1993, un groupe d'autochtones et de paysan·nes de la zone affectée se sont regroupé·es et ont formé la UDAPT (Unión de Afectado·as por la Petrolera Texaco). Ils·elles ont alors intenté un procès judiciaire contre la compagnie. Malgré sa condamnation en Equateur, la compagnie refuse le verdict et de verser des indemnités.

Par ailleurs, la suite des politiques néolibérales ont conduit à la restriction des rentrées fiscales depuis plusieurs années avec pour conséquence une réduction des budgets des services de santé publique.

En attendant, la population continue de souffrir des impacts de la contamination. On remarque une rupture du tissu social et des maladies de tous types : leucémies infantiles, cancers, malformations génétiques, avortements spontanés, problèmes dermatologiques, anémies, difficultés respiratoires et gastriques. La liste est longue.

## Le partenariat

La UDAPT (Unión de Afectado·as por la Petrolera Texaco) est une association créée en 2001, qui vise à permettre aux membres des communautés des zones d'Amazonie équatorienne une vie digne, saine et sans pollution.

Par la lutte juridique, politique et sociale, l'UDAPT exige des réparations aux dommages causés par l'exploitation pétrolière de Texaco, aujourd'hui Chevron, et d'autres entreprises publiques et privées. La base sociale de l'UDAPT est constituée de plus de 30'000 pers. issues de différents collectifs.

## Le projet

### Objectif général

Cœuvrer à la réparation sanitaire collective dans les contextes de contamination, par une approche fondée sur la solidarité, la durabilité, la souveraineté et le respect des droits des patient·es.

### Objectifs spécifiques

- Consolider et étendre le système d'accompagnement des patient·es atteint·es de cancer avec une vision communautaire dans le nord de l'Amazonie, en renforçant les comités de réparation face aux dégâts de l'extraction pétrolière.
- Mener des activités de plaidoyer pour obtenir de vraies politiques publiques de santé auprès des gouvernements locaux et des opérateurs de la santé et de l'environnement.

### Principales activités

- Formation et professionnalisation des thérapeutes
- Accompagnement des patient·es à Quito et Campagnes santé de détection précoce du cancer
- Recherche et systématisation sur le cancer, tenue du Registre Biprovincial des Tumeurs
- Formation au personnel de santé
- Réparations intégrales des cultures et des fermes et renforcement des comités de réparation
- Plaidoyer : obtenir l'exécution des lois constitutionnelles qui protègent les droits des patient·es en oncologie dans la région amazonienne
- Organisation de journées d'échange et réalisation de films documentaires

## Projet Equateur

**SOLIDARITÉ ET REVENDICATION:** pour le droit à des soins de santé complets dans les zones pétrolières

### zone d'intervention

Amazonie équatorienne, départements de Sucumbíos et Orellana, nord-est de l'Equateur

### période

du 1<sup>er</sup> juillet 2024  
au 30 juin 2027

### budget

425'222 CHF

### bénéficiaires

Total : **8'369 personnes**

665 pers. souffrant de cancer

20 thérapeutes

40 pers. du monde de la santé

160 membres des comités

2'424 familles de patient·es

4'000 pers. des Campagnes santé

1'060 pers. des communautés

formées (en organisation politique, permaculture, leadership, collecte de l'eau de pluie)

### Financé par :

FEDERATION  
GENEVOISE  
DE COOPERATION

### Organismes porteurs :



Centrale  
Sanitaire  
Suisse  
Romande